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Конференция  прошла  при  под-
держ ке  Министерства  сельско-
го  хозяйства  РФ,  Федеральной 

службы по ветеринарному и фитосани-
тарному надзору, Национального союза 
свиноводов, Российского птицеводческо-
го союза (Росптицесоюз) и Националь-
ного  союза  производителей  говядины. 
Участников и гостей мероприятия при-
ветствовали  первый  заместитель  Пред-
седателя  Комитета  Совета  Федерации 
Федерального Собрания РФ по аграрно-
продовольственной  политике  и  приро-
допользованию Сергей Митин, предсе-
датель Комитета Государственной Думы 
Федерального  Собрания  РФ  по  аграр-
ным вопросам Владимир Кашин, дирек-
тор Департамента животноводства и пле-
менного дела Минсельхоза России Сергей 

Воскресенский,  заместитель  президен-
та РАН, председатель Комитета Торгово-
промышленной палаты РФ по развитию 
АПК  Петр  Чекмарев,  президент  МПА, 
академик ICC Вячеслав Бутковский и ру-
ководители отраслевых союзов.

Президент Союза комбикормщиков, 
директор АО «НПЦ «ВНИИ комбикор-
мовой промышленности» профессор Ва-
лерий Афанасьев отметил, что в послед-
ние десять лет ситуация в производстве 
комбикормов стабильная. Однако в стра-
не почти не осталось самостоятельных 
комбикормовых  заводов,  на  эти  пред-
приятия приходится лишь 8 % в струк-
туре отрасли. Доля заводов, входящих в 
агрохолдинги, составляет 73 %, еще 18 % 
предприятий  —  подразделения  живот-
новодческих  комплексов.  В  европей-
ских странах ситуация противоположная: 
там основная часть комбикормовых за-
водов — самостоятельные производства. 
Какой результат принесет сложившаяся 
конъюнктура, покажет время, а сейчас 
имеющиеся в стране мощности позво-
ляют ежегодно увеличивать объемы вы-
пускаемых комбикормов на 5–7 %, ска-
зал В. Афанасьев.

Потенциал  для  роста  в  отрасли 
есть.  В  России  производят  примерно 
36,4 млн т комбикормов при потребности 
около 45 млн т. Примерно 16,9 млн т — 
продукция для кормления птицы, 16,1 — 
свиней, 3,1 — крупного рогатого скота. 
По данным, представленным генераль-

ным  директором  Росптицесоюза  Гали-
ной Бобылёвой, чтобы выполнить план 
по наращиванию производства мяса пти-
цы до 2030 г., нужно увеличить его объе-
мы на 1,1 млн т. Выпуск яйца необходи-
мо повысить до 3–3,5 млрд штук в год. 
Все это потребует дополнительно около 
3 млн т комбикормов. Их производство 
надо довести примерно до 20 млн т, что 
потребует увеличения производства зер-
новых на 2 млн т, шротов — на 0,74 млн т. 

Потребности в комбикормах подот-
расли  мясного  скотоводства,  которой 
предстоит сложный путь развития, чтобы 
достичь поставленных государством за-
дач, тоже будут расти, отметил директор 
по  связям  с  общественностью  Нацио-
нального союза производителей говяди-
ны Дмитрий Снетков. В. Афанасьев при-
вел данные о том, что производство ком-
бикормов для крупного рогатого скота в 
последние годы прирастает более высо-
кими темпами, чем прежде — на 8–9 %.

Отечественная машиностроительная 
промышленность  способна  полностью 
обеспечить  новые  предприятия  совре-
менным оборудованием. Единственное, 
что может затруднить создание высоко-
эффективных производств — проблема 
кадров. Если в советские годы образо-
вательные учреждения готовили около 
400 технологов зерноперерабатывающей 
отрасли, то сегодня — в десять раз мень-
ше, подчеркнул В. Афанасьев.

Кроме того, глава Союза комбикорм-
щиков  и  ВНИИКП  напомнил:  страна 
имеет  хороший  потенциал  для  разви-
тия экспорта комбикормов, но сегодня 
их практически не поставляют за рубеж. 
Тем  временем  производители  Турции 
захватывают рынок африканских стран, 
реализуя там продукцию, полученную на 
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основе  российского  фуражного  зерна. 
Препятствует  экспорту  отечественных 
комби кормов сложная и дорогая логи-
стика, сказал В. Афанасьев.

Что касается замещения импортных 
ингредиентов — аминокислот, фермен-
тов и витаминов — пока работа в этом на-
правлении продвигается медленно. Уда-
лось заместить лишь около 20–30 % зару-
бежного лизина на нашем рынке. Также 
отечественные предприятия производят 
метионин и триптофан, но объемы все 
еще невелики. По мнению В. Афанась-
ева, необходимо присмотреться к опы-
ту Беларуси, где создали государствен-
ную биотехнологическую корпорацию и 
уже во многом удовлетворяют собствен-
ные потребности в биодобавках, а также 
поставляют их на наш рынок. В России 
задача по созданию таких производств 
переложена на частный бизнес, но рен-
табельность подобных проектов слиш-
ком низкая, срок окупаемости составля-
ет около 15 лет.

Тем не менее сейчас в стране реали-
зуют несколько инвестиционных проек-

тов, о которых рассказала ведущий ана-
литик ООО «Агрикэпитал» (Аналитиче-
ское агентство Emeat и Feedlot) Екатери-
на Носкова. ПАО «Татнефть» планирует 
построить два завода. На одном из объек-
тов будут производить метионин, на дру-
гом — перерабатывать зерно, что позво-
лит заместить на российском рынке часть 
импортных продуктов: ксантановой ка-
меди,  валина,  триптофана  и  изолейци-
на.  АО  «Росхим»  разрабатывает  проект 
АО «ДонБиоТех» по получению сульфа-
та  лизина,  хлорида  лизина,  пшенично-
го глютена, треонина, триптофана и ва-
лина. К 2029 г. производство метионина 
на предприятии позволит полностью за-
крыть внутреннюю потребность страны 
и начать поставлять продукцию за рубеж. 
ЗАО «Завод Премиксов № 1» намерено со-
здать конкурентоспособную технологию 
и организовать промышленный выпуск 
треонина, чтобы удовлетворить потреб-
ность в нем российского рынка на 48 %. 
АО  «Неоджениум»  объявило  о  строи-
тельстве  предприятия  по  глубокой  пе-
реработке  зерна  «Аминопром»,  где  бу-

дут получать треонин, триптофан, валин, 
лейцин, изолейцин и пшеничный глютен, 
а также витамины В
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но строительство завода ГК «ЭФКО» по 
выпуску пищевых и кормовых ферментов. 
В ГК МЕГАМИКС намерены к концу де-
сятилетия производить 12 тыс. т витами-
нов Е
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 в год. Выпуск витамина В
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планируют запустить в АО «Салаватский 
химический завод».

Цены  на  зерно  в  стране  в  ближай-
шее время останутся примерно на уров-
не 2021 г., достигнутого после рекордно-
го снижения в 2022–2023 гг., напомнил 
генеральный  директор  Аналитическо-
го центра «ПроЗерно» Владимир Петри-
ченко. По мнению эксперта, внутреннее 
потребление зерна снизится примерно на 
1 млн т, несмотря на прогнозы предста-
вителей животноводческих подотраслей. 
Поголовье животных и птицы в ближай-
шие годы ждет сокращение, а производ-
ство — стагнация. Прирост, начавшийся 
в 2022 г., был обусловлен присоединени-
ем новых территорий, а сейчас показате-
ли вышли на плато и, скорее всего, будут 
снижаться. Экспорт зерна тоже сократит-
ся на 21,96 млн т, но, несмотря на это, пе-
реходящие  запасы  окажутся  невысоки-
ми — 14,68 млн т. Тем не менее цены не 
вырастут, так как предложения на рынке 
недостаточно из-за крайне низкой рента-
бельности выращивания зерновых на се-
годняшний день, отметил В. Петриченко.

Таким образом, без учета показателей 
новых регионов России урожай зерновых 
в 2025 г. составит около 126,5 млн т. Мо-
жет быть получен хороший сбор кукурузы 
(14,6 млн т) и ячменя (17,5 млн т), а также 
зернобобовых культур, особенно гороха 
(более 6 млн т), заключил спикер.  ЖР
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